Bibliographie

L'HYGIENE DES DYSPEPTIQUES, par le Dr René Gaulthier, Librairie Delagrave, 1 fr. 50.

Ce petit livre particulièrement travaillé, contient non seulement l'hygiène des dyspeptiques, mais encore le traitement des dyspepsies. M. Gaultier, déjà connu par ses travaux de coprologie, a abordé la question largement. Comment on devient dyspeptique, comment on évité la dyspepsie, comment on en guérit : tels sont les trois chapitres qui divisent l'ouvrage. Nous y voyons une étude physiologique de la digestion, la comparaison des valeurs nutritives des aliments, des éléments de cuisine diététique, et le traitement des différents types de dyspepsie. L'inspiration du Pr Albert Robin est à la racine de bien des pages; on y retrouve la minutie dans les détails pratique et la précision dans les lignes de conduite, qui caractérisent l'enseignement du maître.

BIBLIOTHEQUE DE THERAPEUTIQUE, publice sous la direction de A. Gilbert, professeur de thérapeutique à la Faculté de Médecine de Paris, et P. Carnot, professeur agrégé de thérapeutique à la Faculté de médecine de Paris.

La nouvelle "Bibliothèque de thérapeutique sera divisée en trois séries, dans lesquelles seront étudiés les agents thérapeutiques, les médications, les traitements.

Deux volumes viennent de paraître simultanément : l'un consacré à la "physiothérapie," l'autre aux "médicaments microbiens."

L'étude des "agents physiques" a pris depuis quelques années un développement considérable. Les diverses branches de la "physiothérapie" offrent, par là même au praticien, une série de ressources nouvelles. Qu'il s'agisse de "kinésithérapie, de massage, d'hydrothérapie, de radiothérapie," etc., tout médecin doit savoir appliquer, lui-même, les méthodes usuelles et connaître le principe, les indications et les résultats des méthodes plus compliquées, qui restent, nécessairement, confiées aux spécialistes.

Quatre volumes seront consacrés à la "physiothérapie" Celui qui vient de paraître(I) est consacré à la "mécanothérapie et à l'hydrothérapie, à la rééducation," aux sports en thérapeutique, et à la méthode de Bier," et est dû aux docteurs Fraikin, de Cardenal, Constensoux, Tissé, Délagenière, Pariset, tous spécialement désignés pour traiter le sujet qui leur est particulièrêment familier.

Les "médicaments d'origine microbienne" ont métamorphosé le traitement et la ptophylaxie des maladies infectieuses. Ils peuvent conférer une immunité active grâce aux méthodes pastoriennes, de vaccination, ou passive, grâce aux méthodes de "sérothérapie." On peut aussi, avec Metchnikoff, faire de la "bactériologie" en opposant aux microbes nocifs d'autres microbes domestiques et inoffensifs, dont le développement gêne celui des premiers.

Le volume qui paraît sous le titre de "Bactériothérapie, Vaccination et Sérothérapie (2) est rédigé par MM. Metchnikoff, Sacquépée, Remlinger, Louis Martin, Vaillard et Dopter, Salimbeni, Besredka, Wassermann et Leber, Dujardin-Beaumetz, Calmette. Ces volumes inaugurent sous des auspices les plus favorables la nouvelle "Bibliotèque de thérapeutique," qui sera bientôt entre les mains de tous les praticiens.

ABREGE D'ANATOMIE, par P. Poirier, professeur d'anatomie à la Faculté de Médecine de Paris, A. Charpy, professeur d'anatomie à la Faculté de Médecine de Toulouse, B. Cunéo, professeur agrégé à la Faculté de Médecine de Paris. 3 volumes gr. in-8, formant ensemble 1620 pages illustrés de 976 figures en noir et en couleurs, richement reliés toile anglaise, tête rouge, l'ouvrage complet (Masson et Cie, Editeurs) 50 fr.

VIENT DE PARAITRE: Tome III. "Organes des sens; appareil digestif et annexes; appareil respiratoire; capsules surrénales; appareil urinaire; appareil génital de l'homme et de la femme; périnée; mamelles; péritoine. I vol. gr. in-8, de 560 pages, avec 326 figures en noir et en couleurs. Relié toile anglaise...15 fr.

L'Abrégé d'Anatomie, qui vient de se compléter par l'apparition de son troisième volume, comble une importante lacune de la série, pourtant si nombreuse, des ouvrages d'anato:nie descriptive. L'étudiant n'avait en effet le choix, jusqu'à présent, qu'entre des traités volumineux qui l'effrayaient par le détail de leurs descriptions, la richesse de leur hibliographie et leur prix élevé, et des résumés succincts dont le texte trop condensé, incomplet, souvent dépourvu de figures, imposait à sa mémoire un effort aussi stérile que rébutant. L'élève trouvera maintenant dans l'Abrégé des descriptions brèves, mais cependant claires et complètes, dont de nombreuses figures lui facilteront encore la compréhension. Ces trois volumes contiennent en effet tout ce qu'il est essentiel de savoir ; toutes les matières demandées aux examens, expurgées des détails inutiles. Si les auteurs, dont la compétence pédagogique est bien connue, ont systématique-ment éliminé la bibliographie, ils ont, par contre, essentiellement veillé à tenir leur lecteur au courant des recherches les plus récentes et à lui donner ainsi la quintessence du Traité d'Anatomie. C'est aussi dans le Traité qu'ils ont pu trouver l'illustration adéquate au texte de l'Abrégé. Grâce à d'habiles réductions des belles planches du Traité, les figures ont pu être multipliées sans trop augmenter le volume de l'ouvrage, qui devient ainsi un véritable atlas, sans l'inconvénient du texte hétérogène et décousu que constituent les seules légendes. Si nous ajoutons qu'au début de chaque chapître se trouve un bref exposé destiné à guider l'étudiant dans la préparation des différents organes, on conçoit aisément que l'Abrégé constituera pour lui un ouvrage de choix, le livre classique de dissection pour emporter à l'Ecole pratique. Il nous semble également que le médecin lui-même ne saurait trouver un ouvrage plus commode pour lui permettre de rechercher le renseignement précis dont il peut avoir besoin pour sa pratique de chaque jour. On peut prédire à coup sur à "l'Abrégé d'Anatomie" un succès considérable.